

# EL CONCISO. N. XXXVI.

MARTÉS 30 DE OCTUBRE DE 1810

CORTES.



**D**ía 27. La sesion ha sido secreta: ha durado desde las siete de la tarde de ayer hasta las tres y media de la tarde de hoy.

¿Qué no deberemos esperar de nuestro augusto Congreso al verle, à costa de no interrumpidas fatigas, ocupado noche y dia en la grande obra de la libertad y felicidad de España? ; Gloria inmortal, eterna gratitud à los Padres de la Patria, cuyos nombres serán pronunciados con respeto y admiracion por todas las generaciones venideras!

Han sido nombrados para el poder ejecutivo los Señores D. Joaquin Blake, D. Gabriel Ciscar, y D. Pedro Agut; y por suplentes de los dos primeros (ausentes) los Señores Puig, y marques del Palacio.

## *Recapitulacion de congeturas sobre un pronto rompimiento entre Francia y Rusia.*

Las intrigas de Bonaparte han puesto por heredero del trono de Suecia à Monsieur Bernadotte; proceder que debe exâsperar al autocrata ruso, quien estaba en favor de otro.

Las sospechas nada inverosimiles del restablecimiento del reyno de Polonia, que no podrá ménos de recaer en un favorito del corso, deben poner de mal humor à Alejandro al considerar el riesgo que le amenaza.

Las puntadillas sueltas y como resvaladizas que refieren los periódicos galo-hispano-batavo-helvetico-italico-turdoscos sobre el retiro à la vida privada del rey de Prusia, y recuerdo sobre Berthier para ocupar aquel trono,

no pueden ser caramelos para el amo (ò mas bien el súbdito) de Romanzow.

Alexandro ha dado órdenes para fortificar à Riga por tierra. Los turcos no han de llegar allí.

Quince mil rusos que iban à Turquía han tenido contraórden. Ola! ¿Pues adonde van?

Alexandro ha enviado tropas àcia Livonia y Curlandia. Tampoco por allí le atacarán los turcos.

Las cartas de Petersburgo del 31 de agosto anunciaban mudanza de ministerio; y si esto se verifica ciertos son los rumores.

Los periódicos galo &c. dicen que sus tropas en Polonia se aumentarán hasta 500 hombres y otros 500 habrá en el norte de Alemania. Para apoderarse de azúcar y cacao ingles no se necesitan 1000 soldados.

Los mismos repiten, sin saber por qué, que Alexandro tiene aun 300 rusos en Gallitzia.

Se lee tambien en ellos que se ha hecho un tratado entre Francia y Austria, y en él se estipula indemnizar à esta de quanto ha perdido. Esto no se hace sin robar. Las indemnizaciones serán à costa de Rusia y Turquía.

En todos los puertos prusianos van entrando de nuevo tropas francesas. Los próximos à Curlandia extrañan que vayan tantos.

Los ecos del corso repiten que hay negociaciones de paz entre Turquía y Rusia. El capricho de esta no puede ceder sino por evitar riesgos urgentes, que no tiene con los turcos.

De 60 holandeses que venian á morir à España, 3500 han tenido órden de disponerse para ir à otra carniceria.

Diez mil bávaros debian venir à sufrir la misma suerte y han recibido contraórden.

Bonaparte ha abandonado su plan de viage à Holanda y el 18 de setiembre se le esperaba en Dusseldorf, en Westfalia.

La gazeta sueca de Orebro del 9 de setiembre dice que se demolia la fortaleza de Schwaburgo y que esto probaba que Rusia cederia la Finlandia. Solo prueba que

à Alexandro le echa ya una puntada Bonaparte sobre sus miras, y que obedezca ó se prepare.

En Copenhague se habla de un tratado de alianza ofensiva y defensiva entre Francia y Austria contra Rusia. Quien conozca la política del architirano conocerà sus intenciones en esparcir estos rumores.

El emperador (*in partibus*) Francisco, permite que sus gazetas cuenten grandes derrotas de los rusos, y hasta ahora las ocultaba.

Los opresores de Madrid no guardan ya respeto hablando de Rusia.

Bonaparte quiere introducir tropas en Dinamarca; y Alexandro no puede ménos de conocer en esta conducta una política opuesta à sus intereses.

Cadiz 29 de Octubre. = Con fecha del 3 escriben de San Clemente (*en la Mancha*) que entraron allí los enemigos el 19 del pasado en número de 700 infantes y 300 caballos: iba con ellos un comisario español, el qual tenia tratado con el comandante de nuestras tropas entregar todos los franceses. Los nuestros se reunieron en Sisante, à tres leguas de San Clemente; los enemigos se retiraron de este pueblo à los quatro dias; y viendo dicha comisario la morosidad de nuestras tropas, al evacuar los enemigos à San Clemente se pasó à nuestro ejército con tres asistentes, varios papeles de importancia, y 500<sup>0</sup> reales. Viendo los enemigos, en su retirada à Belmonte, que les faltaba el comisario, quisieron volver à buscarle, lo que no pudieron verificar por haberseles atascado la artilleria: siguieron su ruta enviando à decir à San Clemente que sino les entregaban el comisario y el dinero volverian à quemar el pueblo. Con fecha del 6 escriben de allí mismo que la division enemiga, del Tojo, se mantiene en Tarancón; que Francisco el Soldado ha muerto en Despeñaperros à un general frances y se ha puesto su uniforme y venera: que un oficial de la partida de Francisquete ha quitado al enemigo 400 cabezas de ganado; y que la partida de Alcantari-lla les ha cogido muchos carros de cacao y 400 arrobas de azucar que tenian en la Usa, à dos leguas de Belmonte, lo qual se estaba ya vendiendo en San Clemente.

Se desea con ansia recibir noticias autenticas de Portugal, por ser voz bastante propagada que la situacion del enemigo va empeorando cada dia mas; y presumirse que llegue á verse precisado á retirarse, lo que dificilmente verificará sin sufrir muchísimo. Se añade haberse pasado al cuerpo del duque de Brunswik 500 alemanes enemigos; y que se han cogido 900 franceses.

En Paris se habla ya de haber caido en de gracia de Bonaparte el ex prisionero Junot, y Belliard por representaciones hechas contra ellos por Massena.

Los marineros ingleses del Mediterraneo estan consternados y llenos de pavor al saber que el 26 de agosto salió de Venecia una flotilla francesa, resuelta á... huir, ó tener la misma suerte que la de Napoles.

Por cartas de Nápoles del 20 de agosto se sabe que el Chato (Murat) quiere otra vez probar fortuna. Su farsa de desembarcos en Sicilia acabó á silvidos y tronchazos; pero S. M. es hombre que no se avergüenza por nada, ni está sujeto á consideraciones sobre ahorrar sangre humana &c. Hace barcos; junta gente; publica órdenes; la embarca (ó embarcará); forma planes; executa evoluciones, y se rie de sus vasallos quando dicen: *Murat propone y el ingles dispone.*

### AVISO.

Se abre un curso de Taquigrafia en 8 lecciones por un método con que realmente se consigue escribir tan velozmente como se habla, y la exáctitud en lo escrito. No es esta la *Taquigrafia universal*, es la inventada en esta plaza, y D. Manuel Risueño quien se ofrece á instruir á los que quieran poseer este arte. La suscripcion estará abierta en casa del director de la academia calle de Juan de Andas número 143, y principiará el curso el dia 15 del próximo noviembre. El precio de la suscripcion será media onza de oro para los que solo quieran instruirse en las reglas, y adquirir por sí la práctica; y los que quieran contiunar hasta escribir con la velocidad que se promete se pondran de acuerdo con el director.



# SUPLEMENTO

## DEL CONCISO N. XXXVI.

### CORTES.

**D**ia 28. A las diez de la mañana comenzó la sesión en secreto y siguió hasta las quatro de la tarde que se hizo pública. Inmediatamente entraron á prestar el juramento los Sres. D. Pedro Agar, el Marques del Palacio y D. José María Puig. El Sr. Agar le prestó en la forma establecida: siguió el Marques del Palacio, el qual jurò los dos primeros articulos de la fórmula, y al tercero contestó „si juro sin perjvicio de los juramentos que tengo prestados al Rey D. Fernando VII.“ Se sorprende el Congreso y el público: el Presidente dixo: que aquel acto no admitía mas palabras que las determinadas: *reconozco y juro*; que por si el Marques no estaba bien enterado de la fórmula, se repitiese su lectura: en efecto leyó segunda vez el Secretario; y el Marques dixo que el asunto era delicado y de conciencia, que él no se negaba á prestar el juramento, pero que hacia aquella ampliacion para la tranquilidad de su conciencia. El Sr. Argüelles dixo que el juramento debe prestarse del modo establecido, añadiendo con los Sres. Garcia Herreros y Muñoz Torrero, que el Marques era llamado allí para hacer el juramento como le habian hecho todos los Cuerpos y Autoridades: que por tanto pedia que se suspendiese el acto, y se mandase salir al Marques á la barandilla; éste pidió la palabra y se le negó por entónces: se pasó á tomar el juramento al Sr. Puig, quien le prestó segun la fórmula: en seguida se sentó baxo el solio el Presidente con los Señores Agar á la derecha y Puig á la izquierda. Se decretó pasar á la Regencia un oficio previniendo

do que un accidente imprevisto impedía que el Marques del Palacio fuese á desempeñar el destino para que fué nombrado.

Volvió el Marques del Palacio á pedir la palabra, se le concedió, y desde la barandilla dixo que él habia creído que la esencia invariable del juramento consistia en la fórmula de la pregunta, no en la precisa y única palabra de la respuesta; que el Congreso depusiese toda idea de inobediencia de parte del Marques del Palacio, y repitió que lo propuesto por él era una ampliacion ó mas bien un escrupulo de conciencia, y que estaba pronto á jurar en los términos que los demas: á esto se opusieron muchos diputados, y pidieron que se votase si sería ó no admitido: se votó, y casi todos los votos fueron de que no.

El Marques pidió de nuevo la palabra, á que contestó el Presidente „S. M. no tiene á bien oír mas al Marques del Palacio, y le manda que se retire.“

Apenas habia salido del Congreso quando el Sr. Capmany hizo presente que convenia asegurar su persona; se dirigió precipitadamente á la puerta para que se le detuviese, é impuesto silencio por el Presidente se decretó su detencion, por de pronto, en el cuerpo de guardia de los Guardias de Corps del Congreso.

Quisieron tratar algunos diputados sobre el destino ulterior del Marques; pero se hizo presente que no convenia pasar á la discusion por ser mas urgente que los Regentes pasasen á tomar posesion: inmediatamente se levantó el Presidente, y salió la nueva Regencia acompañada de doce diputados hasta la puerta de la sala; y siguieron acompañándola á la casa de Ayuntamiento, actual Palacio de la Regencia, quatro diputados y el Secretario. Al paso se le hicieron los honores correspondientes.

Entretanto se trató de asegurar la persona del Mar-

ques del modo correspondiente, y despues de varios debates, se acordó su arresto en la prevencion de los Guardias de Corps, como habia indicado el Sr. Tagle.

El Sr. Luxan, Secretario, dió cuenta de haber entrado en posesion la nueva Regencia: dixo que la anterior habia salido á recibirlos hasta la puerta de la sala, los habia conducido al Gabinete; y que el Señor Saavedra que hacia de Presidente habia tomado asiento á la izquierda del Sr. Puig: que los Señores Castaños y Lardizabal quitandose sus bandas se las pusieron á los nuevos Regentes: que los Ministros del Despacho, de pie, habian leído los dos Decretos de las Córtes.

Estos decretos decian en sustancia: el primero: que las Córtes en atencion á las repetidas instancias de los Señores Regentes sobre dimision, habian venido en admitirla, y nombrar por Regentes á los Señores ya mencionados.

El segundo: que en atencion á hallarse ausentes dos de los Señores nombrados; las Córtes habian elegido dos suplentes hasta la llegada de los propietarios. (1)

Algunos Diputados pidieron que se declarase la sesion permanente hasta determinar acerca del Marques, y nombrar quien le reemplazase; pero el Presidente dixo que mediante estar legitimamente instalada la Regencia con los dos Regentes, era necesario atender á que ya era tiempo de tener algun descanso, pues la sesion habia durado desde las diez de la mañana hasta mas de las 6 de la tarde; y que por tanto la suspendia para continuarla á las nueve de la noche.

---

(1) El Señor Puig entró en posesion, como queda dicho, y para reemplazar al Marques del Palacio ha sido nombrado el Marques de Castelar.



**AVISO**  
Desde el día dos de Noviembre no se despachará el Conciso en el puesto del Diario calle Ancha: su despacho será en la calle de la Carne núm. 2186, y como hasta aquí en casa de Font.

**REAL ISLA DE LEON 28 DE OCTUBRE.**

Hoy de once à doce hemos tenido el gusto de ver una brillantísima línea de tropas españolas, inglesas y portuguesas que se han formado para celebrar las victorias del General O-Donell, y han hecho tres descargas de artilleria y fusileria.

**ERRATA.** En el Conciso núm. 35 pág. 162 línea 15 y 16 donde dice autores, léase impresores.

El segundo: que en atención à hallarse ausentes dos de los señores señores; las Cortes habian elegido los suplentes para la llegada de los pro-

A algunos Diputados pidieron que se declarase la sesión permanente hasta determinar acerca del Marqués y nombrar quien le reemplazase; pero el presidente dijo que mediante estar legitimamente instalada la Regencia con los dos Regentes, era necesario entender que ya era tiempo de tener algun despacho, pues la sesión había durado desde las diez de la mañana hasta más de las 6 de la tarde; y por tanto la suspensión para continuarla à las nueve de la noche.

(1) El Señor Poig entró en posesion, como queda dicho, y para reemplazar al Marqués del Palacio se situó nombrado el Marqués de Castelar.

